

Indicadores económicos

Mercados



Commodities



Divisas



Acciones BVC



112

mil millones de dólares es la fortuna de Jeff Bezos, el hombre más rico del mundo según Forbes.

Temadeldía

Con base en cifras del DANE, en el marco del Día de la Mujer

Ellas estudian más, pero ganan menos

Una investigación de la U. Jorge Tadeo Lozano da cuenta de la brecha de ingresos mensuales entre las mujeres independientes y asalariadas frente a los de los hombres. Estas últimas se educan más que sus pares masculinos, son probablemente más productivas, pero no trabajan tantas horas como ellos por hacerse cargo de tareas no remuneradas, como las domésticas.



MARÍA ALEJANDRA MEDINA C.
mmedina@elespectador.com
@alejandra_mdn

En el Día Internacional de la Mujer se conmemora la lucha por derechos como el voto femenino, el acceso de las mujeres a la educación y, en general, su participación en la sociedad con las mismas oportunidades que los hombres. El derecho al trabajo, por supuesto, ha sido otra de las causas.

En eso Colombia ha tenido algunos avances. La participación femenina en el mercado laboral ha venido creciendo: pasó de 45,7 a 54,9 % en todo el país entre finales de 2008 y finales de 2017, y de 54,4 a 59,6 % en 13 ciudades principales en los mismos años. Sin embargo, a pesar de que las mujeres tienen en promedio más años de educación que los hombres, la tasa de desempleo sigue siendo mucho peor para ellas. Si bien la cifra venía descendiendo desde 2009, en 2017 volvió a subir y se ubicó en 11 % en el país, frente a 6,6 % de los hombres.

Las razones de ese desempleo pueden ser muy diversas como diversas son las mujeres (por su edad, su educación, su conformación familiar, el lugar en el que viven, entre otras). No obstante, la Cepal explica que las mujeres tienden a emplearse en sectores de actividad económica vulnerables a los ciclos económicos, como los que se orientan a la exportación (las flores, por ejemplo) y carecen de servicios que les permitan conciliar la vida laboral y familiar. Por eso también se explica que tiendan a ocupaciones en el sector informal.

En el marco del Día Internacional de la Mujer, los investigadores Jaime Tenjo y Luisa Fernanda Bernat, del Departamento de Economía de la Universidad Jorge Tadeo Lozano, se dieron a la tarea de analizar la evolución de algunos de los indicadores más importantes del mercado laboral colombiano, con base en las cifras del DANE, para dar cuenta de la situación de las mujeres en este ámbito. Los resultados se muestran en la infografía a continuación. ▀



Las mujeres en el mercado laboral colombiano

La participación de las mujeres en edad de trabajar (mayor a 12 años) en el mercado laboral viene creciendo:



Es decir, de cada 100 mujeres en edad de trabajar, casi 60 lo hacen.

A pesar de eso, hay una brecha de ingresos:

Los trabajadores independientes, al mes, ganan **35,8 %** más que las trabajadoras independientes*

Los asalariados ganan **7 %** más que las asalariadas al mes*.

*Estas cifras no se calculan comparando personas que tienen el mismo cargo o ejercen las mismas funciones, sino los ingresos que en general hombres y mujeres generan al mes.

Sin embargo...

Por hora, las mujeres asalariadas ganan 0,9 % más que los hombres.

Brechas promedio de ingreso hora por género



Eso se puede explicar en parte porque ellas están un poco mejor preparadas:



- Mientras ellas a la semana dedican 20-27 horas a actividades no laborales (como el aseo)
- Ellos dedican 8.
- Por eso, trabajan "menos" horas al día y, por tanto, tienen menos ingresos totales al mes.
- La buena noticia es que en el trabajo independiente la brecha se viene cerrando.
- Una mala es que ese trabajo independiente muchas veces sigue siendo informal.

Otra mala noticia es que en el mundo de los asalariados la brecha se ha vuelto a ensanchar:



Las comillas son porque el trabajo del hogar también es trabajo, pero nadie lo paga.